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老人着迷“投资理财”群怎么办
我家住金山区山阳镇 ，

父亲今年 66 岁 。 原本他的

手机基本用来打电话和看

电视剧 ，但最近几天 ，我发

现他使用手机的时间变多

了，还听说赚钱什么的 。 有

一天 ，我趁他不注意 ，偷偷

看了他的手机，发现他加了

许多“投资理财”微信群，群

里都在推荐股票，还要他下

载 “创投金融 ”等所谓投资

软件。 我觉得群里的“老师”

讲得都很夸张，投资软件也

有些异常， 想询问一下 ，面

对这种情况该怎么办？

———市民 徐女士
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“老房加梯”之路如何越走越顺？
不知不觉 ， 多层住宅加装电梯

工作在上海已走过十年历程 。 随着

一系列政策举措陆续落地 ， 加装电

梯快心遂意 ， 呈大起之势———2020

年， 上海加梯投入运行数超过以往 9

年之和。

据市房屋管理局统计显示， 2020

年， 上海加装电梯工程的征询立项数

和完工运行数分别为 751 台和 294

台。 相较 2019 年的 624 台和 131 台、

2011-2018 年的 328 台和 90 台 ， 均

有大幅增长。

加装电梯未受疫情遏制， 背后原

因值得探究。 一方面， 适用性、 普惠

性的政策体系基本建立， 业主自主协

商与社区引导协商的 “双轨制” 正在

形成 ， 第三方专业服务力量不断壮

大 ； 另一方面 ， 这项民心工程直击

“急难愁盼”， 在回应关切、 解决问题

的过程中， 凝聚共识与认同。 可以预

见， 随着越来越多的成功案例可资借

鉴， 老房加梯会越来越顺。

推进：走流程、跑部
门日趋便利

据不完全统计 ， 2011 年至今 ，

上海出台的加梯意见、 指南、 规定达

十余个， 在不同时期起到推动作用 。

2011 年出台 《本市既有多层住宅增

设电梯的指导意见》， 理顺了各部门

之间的职责分工 ； 2016 年出台 《关

于本市既有多层住宅增设电梯建设管

理相关建设审批的通知》， 将原来 46

个审批事项缩短到 15 个； 2017 年出

台 《上海既有多层住宅加装电梯建设

指南》， 为有意向的 “小白” 业主们

提供加装说明书。

上海加梯现行规定还包括 2019

年出台的 《关于进一步做好既有多层

住宅加装电梯工作的若干意见》 等 ，

推出多项利好， 比如财政补贴标准提

至最高 28 万， 并允许提取住房公积

金用于支付加装电梯费用。

根据该意见， 办理加装电梯的手

续流程共分六步 ： 意愿征询结果公

告-规划许可-房屋安全性论证-开工

信息报送或施工许可-电梯安装、 使

用登记-竣工验收备案。

从今年起， 为与 《民法典》 相适

应 ， 上海调整加装电梯业主表决比

例， 要求所在楼栋同时满足 “面积 ”

和 “人数 ” 两个 2/3 业主参与表决 ，

且在参与表决的业主中， “面积” 和

“人数” 同时满足两个 3/4 业主同意。

思路：“第三方”做资
源整合、技术指导和流程
操作

一位曾参与加梯全流程的居民总

结说， 前期是一场攻心战， 后期更是

一项技术活。 本着专业人做专业事 ，

不少居民向第三方专业组织求援， 由

其对资源整合、 技术指导和流程操作

把关， 其客观评估也有利于促成合理

的利益调处方案。

长宁区首个加装电梯管理系统近

日上线， 这是由北新泾街道联合第三

方北京筑福建筑科学研究院有限责任

公司开发而成。 依托 “加梯网” 智能

软件 ， 管理系统可三维展示加梯条

件， 分绿、 紫、 红 3 色由易到难予以

标注， 让居民一目了然。 同时， 以单

元为单位， 实时统计每户居民的加梯

意愿。 对加梯意愿超过 90%的单元，

街道着手推进 ； 意愿超过 80%的单

元， 街道重点关注。 在施工环节， 该

系统能实时监控建设进度。 电梯投入

运行后， 该系统可对使用状况、 维保

和维修信息进行集中管理。 一旦电梯

发生故障或意外情况， 它会立刻发出

警报信息 ， 自动派单到相应维护单

位。 可以说， 这套系统覆盖加梯全生

命周期管理。

筑福集团上海分公司总经理宋立

兵告诉记者 ， 从 2015 年在上海承接

首个加梯项目 ， 到现在已陆续完成

60 余台 ， 还有 5 台在办理审批手续

或施工。 近几年来， 这一行业发生了

不少变化： 老百姓的信任度提升， 合

作融洽， 加装电梯流程、 施工更趋标

准化， 技术也有所提升， 让加装电梯

真正获得加速度。

经过半年多的施工， 杨浦区同济

新村 620 号的加梯项目于近日交付使

用。 宋立兵告诉记者， 该项目采用了

目前领先的装配式电梯， 大部分部件

在工厂制作完毕， 减少了现场施工作

业量 ， 安装环节较以往缩短 6 天左

右， 能尽早让居民享受到上上下下的

便利。 不仅如此， 项目团队着眼于细

处， 充分考虑楼道采光和通风， 确保

每一层都宽敞明亮。

目标：“自下而上”和
“自上而下”共同发力

“能加、 尽加则愿加、 快加”， 是

十年来上海推进加梯工作的基本原

则。 各项工作推进力度之大， 足见政

府的重视程度。 在市城市管理精细化

工作推进领导小组下， 增设本市既有

多层住宅加装电梯专项办公室， 由市

住建、 房管、 市场监管、 规划、 民政

等部门组成。同时，建立加装电梯工作

专班，具体负责加装电梯的政策研究、

工作推进协调。各区也推出“组合拳”，

长宁区率先组建全市首个区级加梯服

务中心；虹口、杨浦等区相继成立加梯

工作领导小组；宝山、静安等区将加装

电梯列为重点推进项目， 为更多老房

居民打开生活新空间。

与此同时， 相关部门正在开展一

项 “摸家底” 工作。 市房屋管理局更

新处副处长徐晓峰估算， 全市没有加

梯的多层住宅约 20 万栋 ， 摸底过程

不仅要掌握好数量， 还要评估既有建

筑的加装可行性， 编制加梯蓝图， 帮

助居民做出后续决策， 通过 “自下而

上” 和 “自上而下” 共同发力。

在此基础上， 结合小区前期评估

推动一批、 结合创建社区治理先进街

道启动一批、 结合旧住房修缮改造加

装一批等， 推动加装电梯由零星加装

向成片、 成规模加装发展， 以规模化

实施促成规模化效应。

警惕！老年人需提防微信群“荐股诈骗”陷阱

收到读者来信后，记者咨询了上海
市公安局金山分局治安支队基层指导
科科长王惠君。

王惠君表示，这是典型的网络投资
理财诈骗套路，需要立即劝阻。 他便第
一时间与徐女士取得联系，同时通知辖
区派出所民警立即上门劝阻，避免徐女
士父亲上当受骗。

这类骗局“专攻”老
年人，通过虚假 App 实
施诈骗

其实，类似案例也时有发生。 上个
月， 金山分局就接到一起类似诈骗案
件，受害人张老伯被拉入一个股票投资

群，群内一些自称“股票专家”“理财大
师”的荐股者，不仅介绍相关股票走势
分析、推荐“必涨”股票等，还发送许多
“获利”截图。 等张老伯被高额利润吸引
后，群主向其推荐一款虚假的投资理财
App。 一开始，张老伯向该 App 充值了
少量资金， 购买了群主推荐的股票，并
“成功获利”。 时间一长，在取得张老伯
信任后， 群主就唆使他加大购买力度，

最终张老伯所投钱款全部亏损。

据介绍，诈骗分子通常会瞄准老年
人空余时间比较多这一特点，通过各类
社交软件想方设法与潜在受害人互加
好友，经过一段时间的聊天了解对方基
本情况后， 就将一些虚假的投资理财
App 推送给对方 ； 或是同在一个微信
群 、QQ 群里 ，看起来保持很 “浅 ”的联
系， 但同时在朋友圈发布各种投资广
告、藏“毒”链接、获利截图等，“不经意
间”引诱受害人上钩，一旦有人主动询
问投资之道或点击链接，就将事先准备

好的虚假的投资理财 App 推荐给对方
进行操作。

刚开始“投资”时，群主会让受害人
获得一定 “甜头”。 当受害人加大投入
后，群主就会进入后台操作 ，使投资资
金大量亏损或无法提现。 实际上，这些
所谓的投资理财 App 都是群主预先准
备的，凡是向此类 App 充值，钱款都会
进入诈骗分子的口袋， 而 App 显示的
数额只不过是其在后台修改的数据。

金山警方展开针对
性反诈宣传，子女也应加
强提醒

针对此类投资理财诈骗，公安机关
建议家属要及时对陷入理财投资陷阱
的老人进行劝阻，并第一时间报警。 公
安机关也会对这些假冒投资理财网站、

微信群、QQ 群实施监测，并对群内可能

的被骗人员发出预警，由辖区民警上门
开展劝阻工作，同时，还会对预警的潜
在被害人进行回访，避免其受骗上当。

此外，金山分局创新建立了专职的
?诈宣讲队，目前已有 8 ??诈宣讲队
员，主要工作是在辖区的社区、企业、人
员密集场所开展集中防范宣传。 ?诈宣
讲队还创新推出“三色预防”工作法，即
结合辖区内老年人的实际情况，通过他
们对电信网络诈骗的认知程度划分为：

红色极易受骗人群、 黄色易受骗人群、

绿色相对不易受骗人群三类，通过入户
走访开展针对性宣传。 特别是针对“红
色”及“黄色”人员，除?复告知防范要
点外，?诈宣讲队还会结合老年人不同
的兴趣爱好和家庭情况，制定“订单式”

防范宣传方式，确保工作开展到位。

据了解 ， 金山区电信网络诈骗接
报既遂案件上一年同比下降 24.7%；

2020 年 12 月 1 ?至 2021 年 1 月
13 ?期间 ，金山区电信网络诈骗接报
既遂案件相比前两年同期下降 54%，

?网络诈骗取得阶段性成效 。 金山分
局建议， 投资者应对超高收益的投资
保持戒心，不要被高收益迷惑 ，子女也
要加强对家中老年人的提醒 ， 切勿相
信所谓只赚不赔的 “买卖 ”，避免落入
网络投资理财诈骗陷阱。

■本报记者 何易│周辰
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■本报记者 史博臻

沿街绿化可以采用多样化花草树种植
舒建川

像上海这样的大城市寸土寸金，

在尽可能的条件下， 扩大花草树木的

种植， 也是城市管理和美化城市的一

个重要方式和手段 。 就像说到衡山

路， 人们首先想到的是高耸的梧桐树

长廊。

花草树木的种植已成为了城市的

一道美丽风景。 近年来， 行道树、 马

路隔离带花草的种植等， 上海做了大

量的工作， 城市地标和景观也越来越

漂亮。 但目前还是有一些马路的人行

道没有种植树木。 据了解， 没有种植

树木有些是由于客观的原因， 比如地

下管线掩埋距离地面太浅， 导致树木

在地下生根空间不够 （绿化人员说要

至少 1.2 米深 ）。 人行道绿化不仅能

美化景观、 树荫遮阳， 对于吸附废气

灰尘， 改善环境也很有好处。 对于一

些花草树木种植中的难点问题， 我们

不妨改变思路， 通过创新求变的方式

来解决。 为此建议：

1、 人行道可以尝试种植一些根

部不需要太深的植物。 如： 爬藤类植

物。 当然爬藤类植物可能抗台风能力

不够， 需要比较坚固的支架。 为此会

增加投资， 但是千篇一律的梧桐树绿

化并不是城市生态景观的最佳选择，

应该探索绿化多样性的可能性 。 而

且， 爬藤类植物夏天可以遮阳， 冬天

枯萎了又不影响珍贵的寒冬日照， 不

妨大力提倡。

2、 在人行道沿街或是靠墙种植

一条低矮的灌木植物绿化带， 并增加

花卉品种， 丰富市容景观。 目前城市

绿化尤其是沿街绿化品种和形式还过

于单一， 沿街绿化的丰富多彩才能符

合生态景观的发展趋势。 由于人行道

一般都不是很宽 ， 可以设计 50-80

厘米宽的低矮花卉与灌木配套。 当然

太窄的人行道不一定要种植。 但是面

对光秃秃的人行道， 灌木与花卉的确

是不错的选择。 相比人行道上的金属

隔离带， 灌木植物形成的屏障显得更

美观而有效。

3、 建议建设一批特色绿化街区，

为城市打造特色风貌街景增绿添色。

如 ： 枫林路可以建设成枫树特色街

景 ， 桂林路可以建成桂花树特色街

景， 形成城市景观名片， 吸引游客慕

名而去、 流连忘返。 同济大学的樱花

大道和岳阳路的落叶街景就是很好的

案例。

4、 应该逐步推广人行道上开展

立体绿化。 比如： 沿墙而生的爬藤类

植物 ， 隔离带和垂直杆上的吊篮 。

商店门框上也可以设计吊篮增加美

观 。 人行道空间一般都比较小 ， 立

体绿化正是用武之地 ， 应该加快对

立体绿化纳入绿化考核指标的标准

化建设。

5、 人行道绿化并不一定要建在

沿街一边， 也可以考虑建在人行道中

间或靠墙一边， 只要人行道空间允许

即可， 如再搭配其他花卉和城市雕塑

等， 逐渐形成特色街景风貌。

苏州河虹口段用立体绿化、 花卉布置打造 “最美河畔会客厅”， 成为一

道美丽风景。 本报记者 叶辰亮摄

旧房加装电梯有哪些政策
我们是一群退休教师，平均

年龄在 65 岁左右 ， 共同住在
“教师楼”。 随着年龄增长，大家
上下楼梯愈发不便。 看到这几

年上海加装电梯的成功案例 ，

我们不免心动， 想咨询一下加
装电梯的政策、 流程和总体推
进情况。 ———读者 周老师

读者来信

制图：李洁
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